

Connaissez-vous...

NUMÉRO

13

Comment y aller ?

cette maison fait partie de l'îlot historique de la commune (église, mairie, maison des sœurs).

SOEURS - 1^{er} ÉTAGE
- SONNEZ -
« on arrive »
MERCI!

La maison des sœurs à St Paul

C'est le plus ancien bâtiment du secteur, puisque le prieuré de St Victor de Genève est mentionné en 1107.

Or, ce prieuré des moines bénédictins (ordre de St Benoît) est l'église actuelle (seulement la nef centrale). On peut donc facilement en déduire que leur logement (l'actuelle maison des sœurs) est antérieur à cette date.

Au cours des siècles, cette bâtisse a subi bien des transformations. Avec la naissance des communes au XII^e siècle, cette maison abritera la chambre consulaire où le syndic et ses conseillers délibèrent. Pour cela, on allongera le bâtiment à l'ouest.

Les barons de Blonay ont le titre de prieurs et cet établissement est sous leur domination. La paroisse est constituée comme telle en 1628 par le neveu de St François de Sales, aussi évêque d'Annecy. Pour séparer la paroisse du prieuré, on construit alors un presbytère (l'actuelle mairie).

Mine de rien, la maison des sœurs est le plus vieux bâtiment de la commune de Saint Paul en Chablais



Pour prolonger votre découverte

Depuis la place vous pouvez découvrir la boucle "Aux alentours de Saint Paul" qui est présentée sur un panneau d'accueil.

Textes et illustrations :
Pierre Cabotte

Photos : F. Urien

À la révolution française, les moines ne sont plus là. Dès lors, ce sont les sœurs de la charité (appelées aussi à l'époque Sœurs de St Vincent de Paul) qui occupent les lieux.

Deux sœurs arrivent en 1821, à l'initiative du Révérend curé Gaud et du curé de Thonon, le Révérend Neyret. Les sœurs sont à l'Hôtel Dieu depuis 1810. Les sœurs ont deux vocations à cette époque : l'enseignement et les soins aux malades. Ainsi, en 1822 ouvrent la première école de filles et un pensionnat pour les élèves venant de plus loin. Pour recevoir ces dernières, on rehausse la maison d'un étage pour les dortoirs.

En 1826 ouvre la pharmacie. Les plans pour ces nouvelles locaux ont été dessinés à Naples d'où vient la Fondatrice des Sœurs de la Charité (Sr Jeanne Antide Thouret). Elle rend elle-même visite à ce premier noviciat de la province de Savoie, situé donc à St Paul. C'est Laetitia Bonaparte (mère de Napoléon) qui, après une visite à sa fille Caroline et son gendre Murat (roi de Naples), fera venir les sœurs en Savoie, constatant la grande misère des habitants.

Un siècle plus tard, en 1924, est créée une école ménagère, appelée « ouvrier », où l'on apprend la couture et la cuisine. Avec l'évolution de notre société, cette école, après bien des transformations dans son cursus scolaire, a été rattachée au lycée privé des Trois Vallées, à Thonon.

À St Paul, les sœurs sont toujours là, au service de la paroisse (animation liturgique et entretien des locaux). Depuis une vingtaine d'années, ce bâtiment est propriété de la commune. Celle-ci vient de refaire la charpente et la couverture de ce bâtiment séculaire dominant le Léman.



Ce document vous est proposé par l'association Lou Vionnets

LOU VIONNETS

Chalet le Maupas – 74500 Bernex
louvionnets@free.fr
<http://louvionnets.free.fr>

